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九条の会．ひがしなだ 

                     

第 110号 
 

２０１９年 

２月２８日 

 

事務局 西谷利文 Tel 080-1485-5603  E-mail  nishi-t@hm.h555.net 

 
 深草徹の「ここがポイント」 

自衛隊を憲法に明記することの意味 
                     深草 徹 

「残念ながら、新規隊員募集に対して、都道府県の６割以上が協力を拒否しているという悲しい実態

があります。地方自治体から要請されれば自衛隊の諸君はただちに駆けつけ、命をかけて災害に立ち向

かうにもかかわらず、であります。皆さん、この状況を変えようではありませんか。憲法にしっかりと

自衛隊を明記して、違憲論争に終止符を打とうではありませんか」（２月１０日自民党大会での安倍首

相演説より） 

防衛省によると、１８歳と２２歳の適齢者を対象にして隊員勧誘活動を行うために、市町村にその名

簿を「紙媒体または電子媒体」で提出することを求めているそうで、２０１７年度は、求めどおり「紙

媒体または電子媒体」で提出した市町村が約３６％だったとのことです。安倍首相はこれに飛びついて、

「都道府県の６割以上が協力拒否」と述べたのでした。 

実際には、岩屋防衛大臣が釈明したように、求めに応じて、住民基本台帳の閲覧や対象者を抽出した

資料の閲覧に応じた市町村を含めると、９０％の市町村が協力しているのですから、安倍発言は牽強付

会と言うべきでしょうね。 

しかし、はからずも自衛隊を憲法に明記することの一つの狙いが、浮き彫りになりました。それは自

治体に自衛官募集業務への協力義務を課すということです。 

さて、その先には、なんらかの国民の義務が待っているのではないでしょうか。 

（深草憲法問題研究室主宰、九条の会.ひがしなだ共同代表） 

 

九条の会.ひがしなだ 憲法学習会 

石川康宏教授 「日本国憲法段階」の市民運動を！ 
２月９日（日）東灘区民センターで、九条の会.ひがしなだの憲法学

習会「アベ『壊憲』どう立ち向かうか」が開催されました。当日は真冬

の寒さの中、６５名近くが講師の石川康宏さん（神戸女学院大学教授）

の熱い講演に聴き入り、講演後の質疑応答でも多くの質問が出され、石

川教授はそのひとつひとつに丁寧に答えました。 

 講演の中で、石川教授は、２０１７年から２０１８年の変化の中で、「『戦争する国づくり』の最大の

口実とされた『北朝鮮の脅威』に大きな変化が起こった」「国内では、沖縄知事選挙で圧勝し、憲法審

査会からの安倍改憲案提起をストップさせた」とこの間の情勢の変化を詳しく話されました。さらに、

安倍政権下での日米同盟、憲法９条と自衛隊、日本と琉球・沖縄の歴史と沖縄に対する「構造的差別」、

「安倍自民がつくりたい日本」はどういうものかといったところまで言及し、２０１９年は重要選挙の 

年であり、平和・民主・人権の諸理念全体の実現をめざす「日本国憲法段階」の市民運動に取り組もう

と呼びかけました。 
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「檻の中のライオン」憲法講座⑫ 

 知る権利～ライオンは情報を隠してはダメ 
                                       楾 大樹 

私たちは，檻(憲法)の中でライオン(国家権力)が何をしている

のかを知ることで，このライオン(現政権)に政治を任せてよいか，

判断することができます。私たちが情報を知ることは、民主主

義においてとても重要で，表現の自由を保障する２１条により、

知る権利(表現を受け取る自由)も保障される、と解釈されていま

す。 

ライオンは，権力を使って檻にカーテンをとりつけ，批判を

受けそうなことを隠しておこう、としがちです。しかし，ライ

オンがカーテンの調節によって、民意をコントロールしてはい

けません。 

民意がライオンをコントロールするのが民主主義です。特定秘密保護法，文書が出てこないうえに改

ざんまでされるモリカケ問題追及のため、野党が臨時国会召集を求めても開かれない，等々，ライオン

が情報を隠そうとする動きが起きていないでしょうか。 

参照『檻の中のライオン 憲法がわかる 46のおはなし』楾大樹著 

（はんどう・たいき、明日の自由を守る若手弁護士の会、ひろしま市民法律事務所） 

 

川口だより 

かわぐち九条の会   

鋳物師らが呼びかけて  毎月９日に駅頭宣伝    
                     五十嵐 宏 

「キューポラのある町」で知られた埼玉県川口市（人口

60 万）の九条の会です。前回の東京オリンピックの聖火台

を作った鋳物師の鈴木文吾さん（故人）らが呼びかけ、2005

年に発足しました。現在は、54 人の方が呼びかけ人となっ

ています。  

川口市は、無所属ではなく“自民党”の議員が多数を占め

ているような市ですが、その中で憲法改悪に抗して「九条を

守ろう」と、今日までやってきました。メインは年２回の川

口駅前の施設での講演会と文化の行事です。年４回の会報

（Ａ３二つ折り４頁）を、会員（会費制・８５０名余）に届けています。毎月９日のＪＲ４駅（順繰り

で）の宣伝やその他の活動も、続けてきました。 

発足以来、毎月２回の事務局会議で進めていますが、昨年１１月、神戸から川口に来られた白井篤子

さんにも、事務局に加わっていただきました。ブログ、ツイッターで当会の取り組みを紹介しておりま

すので、「かわぐち九条の会」で、検索してみて下さい。 

連帯して安倍改憲をストップさせ、サヨナラ安倍政治を目指して、ともに頑張りましょう。 

（かわぐち九条の会事務局長） 
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特別寄稿 

次世代の子どもたちのための社会を（１） 

～知ってほしい石炭火力発電の実態～ 
                                 久保はるか 

神戸の灘浜、住宅地から 400メートルほどのところで、２基の大規模石炭火力発電所の建設が着々と

進められており、これが完成すれば４基の石炭火力発電所が稼動することになります。それに対する付

近住民や神戸市民の反応は・・・というと、建設計画自体を知らないという人が、ほとんどではないで

しょうか。石炭火力発電所は、天然ガス火力発電と比べても、喘息などの原因となる大気汚染物質を多

く放出し、温暖化の原因となる二酸化炭素を多く排出することから、人の健康と生活環境・地球環境の

平穏を脅かす発電方法といえます。 

「持続可能な発展」という言葉が普及して 30 年ほど経ちましたが、現実の政治経済で実践されてい

るか・・・というと、今の日本ではまだまだのようです。これは、今の世代が将来世代のニーズを考え

て判断しなければならないという世代間衡平も含む言葉です。 

                      （甲南大学法学部教授、地域連携センター参与） 

 

ハナ絵モンの思い⑧ 

「表現の自由」も守らないと 
                      市川（関本）英恵 

2 年前に出版した本にも、学生時代に借り上げ復

興住宅問題をテーマにした寸劇を企画したことを書

きましたが、1・17 の復興祭として始まったイベン

トの中の一つのプログラムとして披露しました。イ

ベントは行政の後援を受けて会場を借りていて、イ

ベントの企画書を提出したら、台本を見せろと言わ

れ、さらに神戸市役所に呼び出された経験がありま

す。圧力をかけて止めさせようとしたんでしょうね

（結果的には呼び出しの際に、入手しにくい資料を

もらえ、イベント当日に市の職員が寸劇を見に来て

観客が増えたので、ラッキーでしたが）。 

仲間が「イベントのために劇があるのではなく、劇（伝えたいこと）のためにイベントがある」と言

ってくれて何とかやりきりましたが、伝統的なイベントが私のせいで無くなるのでは、と恐怖に襲われ

たものです。住み続ける権利だけでなく、表現の自由を守る必要性も感じました。 

その頃「目をつけられないようにしなさいよ」と母に言われましたが、「もう遅いわ」と答えました。 

      （「憲法の歌」作詞者、しみん基金ＫＯＢＥ理事、「子どもの権利・神戸」運営委員」） 

 

催し案内 

 

      戦争させない、９条壊すな！５・３兵庫憲法集会 

日 時 ：５月３日（金・祝）１４時 １５時からパレード 

場 所 ：神戸・東遊園地 

ゲストスピーカー ：落合恵子さん（作家・クレヨンハウス主宰） 

演 奏 ：川口真由美さん 
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日本環境会議 40周年記念神戸大会 

3月２～３日、神戸大学で開催 

エネルギー政策の転換を求めて  
久一 千春 

水俣病、新潟水俣病、イタイイタイ病、四日市ぜんそくは、

四大公害事件として知られています。しかし、それ以外にも、

企業が起こした有害物質により、健康被害を起こした公害は

数多くあります。 

日本の公害問題や環境問題の解決のために尽力してきた

研究者や市民が集まり、「日本環境宣言」を採択したところ

から、多面的な活動を続けている日本環境会議。その 40周

年記念神戸大会が 3 月２日（土）～３日（日）、神戸大学六甲台第 1 キャンパス第 2 学舎で開催されま

す。今回は、「エネルギー政策の転換をもとめて」をテーマに、脱原発・脱化石燃料を目指した各地の

取り組みを踏まえ、政策転換に向けた議論を深めます。３日の分科会「福島原発事故から再稼働を問う」

では、避難者当事者の発言や福井・明通寺の住職・中嶌哲演さんの発言もあります。詳しくは HPをご

覧ください。 

http://www.einap.org/jec/subcategory/jec/41 

                             （未来の社会を考える仲間たち） 

 

住吉山手から 

え  ご  ま 
            公庄 れい 

三月の中頃だったろうか。韓国のプサン（釜山）では、桜が三分咲きだった。此処、テグ（大邱）か

ら谷沿いに山へと続く道には、風花が散っていた。大邱の被爆者協会の世話人の人は、車を停めて、「此

処にも被爆者の夫婦が、いるんですよ」と、細い道を上がっていく。ついて行くと、水道の蛇口をいっ

ぱいに捻ったくらいの量の小さな流れがあって、その傍らのザルには、箸数本と玉杓子が二本入ってい

る。流れの向こうに、小さな畑が広がり、山際には二坪ほどのビニールハウスがある。 

「いつもは此処に住んでいるんですよ。今日は寒いから、何処かの物置にでも潜りこんだのかな、北

から逃げてきたのでスパイ扱いされて、村に入れてもらえないんですよ」。 

この人たちは、どんな罪を犯して、こんな暮しをしなければならないのだろうか・・・。罪を犯した

のは誰？ 

私たちが歩くにつれて、畑に倒れているエゴマの幹は、微かな音をたて、早春の野に高く香りたった。 

                          （孫たちの将来を案じるお婆ちゃんの会）            
           
カンパの郵便振替口座 

 口座記号 ００９００－６ 

 番  号 ０２１７１２９ 

 名  義 九条の会.ひがしなだ 
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